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CBE Sud Luberon Val de Durance, Les fonds
européens et vous

CBE  Sud  Luberon  propose  une  réunion  d’information  sur  les  subventions  européennes
intéressant les micro-entreprises , PME ou associations. Cette réunion aura lieu jeudi 20 mars
à 18h, dans les locaux de la structure, à Pertuis.

Tout le monde connait Erasmus par les échanges universitaires ou encore la PAC –Politique agricole
commune- et les normes européennes…  L’Union Européenne dispose d’un budget total de près de 200
milliards d’euros en 2025, il y a forcément une subvention qui peut intéresser votre micro-entreprise,
PME –Petite ou moyenne entreprise- ou association.

En savoir plus
Le CBE –Comité du bassin de l’emploi- Sud Luberon- Val de Durance  est une association (loi 1901) créée
en 1982. Ses missions ?  Valoriser une dynamique de territoire Conseiller dans la création ou la reprise
d’entreprise Aider à la création et l’implantation de nouvelles activités Animer les secteurs d’activités
émergents Former et accompagner les entrepreneurs de demain Rendre accessible le numérique à tous
grâce à des animations sur le territoire

https://erasmus-plus.ec.europa.eu/fr
https://agriculture.gouv.fr/politique-agricole-commune
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Relayer  les  informations  européennes  avec  Europe  Direct  Provence  Alpes  Méditerranée  valoriser,
conseiller, aider et animer.

Les infos pratiques
Cette présentation est gratuite et se déroulera dans les locaux du CBE Sud Luberon Val de Durance à
Pertuis le 20 mars à 18H. Buffet préparé par ‘Une faim de Lou’. CBE Sud Luberon Val de Durance. 115,
rue Louis Lumière à Pertuis. Réservation obligatoire auprès du 04 90 79 53 30
MMH

La Fondation Orange lance deux appels à
projets en faveur de l’accès à l’apprentissage
et à la culture

https://www.cbesudluberon.com/fr/accueil/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


3 avril 2025 |

Ecrit par le 3 avril 2025

https://echodumardi.com/tag/associations/   3/27

La Fondation Orange, créée par la société de télécommunications éponyme, lance les appels à
projets ‘Apprendre autrement’ et ‘Diffusion et accès à la musique France’ sur tout le territoire
français. Les associations sont invitées à déposer leurs dossiers avant le lundi 30 septembre
pour le premier appel à projets, et avant le mardi 1ᵉʳ octobre pour le second.

La Fondation Orange œuvre au quotidien pour l’éducation grâce au numérique,  afin de donner de
nouvelles chances à des jeunes et des femmes en insertion sociale et professionnelle, mais aussi pour la
diffusion et l’accès à la musique pour tous. Pour ce faire, elle vient de lancer deux appels à projets.

‘Apprendre autrement’ est à destination des associations soutenant les jeunes en difficulté ou proposant
des solutions éducatives qui  sont  invitées à proposer la  réalisation d’un projet  collectif  permettant
l’apprentissage des  compétences  transverses  (le  travail  collectif,  la  créativité,  la  communication  et
l’esprit critique). Ce projet, mené par des jeunes en difficulté entre 13 ans et 25 ans, aboutira à un outil
concret répondant à un besoin local.

‘Diffusion et accès à la musique France’ est destiné aux associations et structures de création et diffusion
musicale, aux ensembles musicaux, chœurs et orchestres, aux festivals musicaux, ainsi qu’aux maisons
d’opéras et scènes musicales.

L’appel à projets ‘Apprendre autrement’

Les  projets  proposés  devront  répondre  à  un  besoin  par  une  réalisation  concrète  et  permettre  de
développer  des  compétences  transverses,  de  lever  les  freins,  de  reprendre  confiance  en  soi,  de
remobiliser, d’exprimer ses talents, et de jouer un rôle dans la société. Ils devront également inclure
l’utilisation du numérique (machines numériques (FabLab), logiciels, réseaux sociaux…).

Les associations ont jusqu’au lundi 30 septembre pour déposer leur dossier en ligne. Les projets les plus
pertinents seront sélectionnés entre les 18 et 22 novembre. Ils seront soutenus durant un an, qui peut
s’étendre à une période de trois ans maximum s’il y a une demande de renouvellement.

Pour en savoir plus sur cet appel à projet et déposer un dossier, cliquez ici.

L’appel à projets ‘Diffusion et accès à la musique France’

Les projets qui obtiendront un soutien de la part de la Fondation devront rendre la musique accessible à
des publics et dans des territoires qui en sont habituellement éloignés, créer des passerelles qui relient la
musique  classique  et  la  voix  à  d’autres  univers  artistiques,  et  favoriser  l’intégration  des  jeunes
générations  de  musiciens.  Le  tout,  en  intégrant  trois  éléments  essentiels  :  la  parité,  l’égalité,  et
l’environnement (communication numérique, festival écoresponsable, empreinte territoriale, empreinte
carbone, etc).

Les structures qui souhaitent candidater ont jusqu’au mardi 1er octobre pour déposer leur dossier en
ligne. Les projets les plus pertinents seront sélectionnés entre le 19 novembre et annoncés mi-décembre.

https://fondationorange.com/fr
https://www.fondationorange.com/fr/newsroom/actualites/2024/appel-projets-apprendre-autrement
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Pour en savoir plus sur cet appel à projet et déposer un dossier, cliquez ici.

Carpentras : les associations se réunissent
pour présenter leurs activités 

Le samedi 7 septembre 2024, à partir de 10h, les associations de la commune vauclusienne de
Carpentras se réuniront sur le parking des platanes, allées Jean-Jaurès pour présenter leurs
activités à venir dans la ville. 

Ce sont plus de 200 stands qui sont attendus ce samedi 7 septembre 2024 dans le parking des platanes,
allées  Jean-Jaurès  à  Carpentras  pour  le  forum  de  la  vie  associative.  Les  différentes  associations

https://fondationorange.com/fr/newsroom/actualites/2024/appel-projets-diffusion-et-acces-la-musique-france
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culturelles,  humanitaires,  sportives  ou  environnementales  seront  représentées  et  présenteront  les
activités qu’elles proposeront en leur sein. 

Un large panel qui a pour but de séduire un maximum d’enfants et leurs parents en vue qu’ils effectuent
un choix large d’activités en tous genres durant leur temps libre. Il existe la possibilité également pour
les  adultes  de  s’engager  dans  ces  structures  et  de  devenir  bénévoles.  Serge  Andrieu,  maire  de
Carpentras sera présent avec les élus pour uen torunée des stands dès 10h du matin. 

Durant la journée, la Ville de Carpentras s’engage pour offrir un programme ludique et dédié au tissu
associatif  local.  plusieurs  espaces  de  démonstrations  sportives  avec  plusieurs  disciplines  (sports
collectifs, sports individuels) seront mis en place ainsi que des démonstrations de danse, de musique et
de théâtre. Des membres de la Croix Rouge seront de la partie afin de proposer une initiation aux
premiers secours. 

Infos pratiques :  Forum de la vie associative.  Samedi 7 septembre 2024 de 10h à 17h30.
Parking des platanes, allées Jean-Jaurès, 208 avenue Jean-Jaurès, 84200, Carpentras. Entrée
libre. 

PACA : Une association vauclusienne
récompensée lors des Trophées
Responsables 

https://www.carpentras.fr/accueil.html
https://www.croix-rouge.fr
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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Tous les ans, la Banque de France récompense 20 projets parrainés par des agents investis
pour une cause dans les domaines de la solidarité,  de l’action sociale et  de la transition
écologique. C’est une récompense de 2.500 euros qui attend les structures sélectionnées et
cette  année  deux  associations  de  la  région  Provence-Alpes-Côte  d’Azur  dont  l’association
vauclusienne Habitat et Humanisme ont été récompensées. 

L’association Habitat et Humanisme et le Protis Club. Ce sont les deux structures issues de la région sud
qui ont été récompensées lors des Trophées Responsables, organisées par la Banque de France, qui
mettent en lumière 20 projets qui œuvrent et agissent dans les domaines de la solidarité, de l’action
sociale  et  de  la  transition  écologique.  2.500  euros  viennent  gratifier  les  actions  positives  de  ces
associations lors de l’année écoulée. 

Habitat et Humanisme, l’association vauclusienne qui recrée du lien social 

Après 39 années d’activité, la structure Habitat et Humanisme a lancé un appel aux propriétaires de
biens à louer en 2015 pour répondre à l’exclusion et l’isolement des personnes en difficulté familiale ou
sociale. L’association agit depuis 9 ans en faveur du logement, de l’insertion et de la recréation de liens
sociaux envers  les  personnes en grande précarité  du fait  de  leur  âge,  leur  condition sociale,  leur
handicap, leur santé, ainsi que des femmes victimes de violences et qui disposent de faibles ressources. 

La somme qu’a reçue l’association vauclusienne va lui permettre d’aménager un jardin au sein de la
résidence intergénérationnelle qui pourra ainsi servir d’espace de convivialité et collectif. Un espace

https://www.banque-france.fr/fr
https://www.habitat-humanisme.org
https://www.echodumardi.com/actualite/habitat-et-humanisme-vaucluse-recherche-des-proprietaires-solidaires/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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potager sera également mis en place ce qui devrait favoriser l’éducation à une alimentation saine et des
futurs  actions  écologiques  et  écoresponsables.  Les  produits  récoltés  seront  partagés  lors  de  repas
collectifs. 

François Villeroy de Galhau, Gouverneur de la Banque de France a remis un trophée à Marina
BERNET engagée
auprès d’Habitat et Humanisme Vaucluse.

Le Protis club également primé 

Le Protis Club a pour mission de favoriser l’inclusion et l’égalité des chances pour des jeunes issus en
majorité des quartiers défavorisés du nord de Marseille. Son objectif est de détecter et d’accompagner
les élèves à fort potentiel afin de les préparer à intégrer les meilleures écoles ou à développer leurs
projets entrepreneuriaux.

Les fonds contribueront au financement d’un séjour à Paris, où 35 jeunes du Protis Club seront reçus en
immersion dans des Grandes Écoles, notamment HEC, avec au programme : des sessions de préparation
aux épreuves écrites, des stages d’éloquence, des échanges avec les étudiants, des rencontres avec des
chefs d’entreprises, des visites culturelles…

François Villeroy de Galhau, Gouverneur de la Banque de France a remis un trophée à Jonathan
DORBRITZ engagé auprès du Protis Club.

Vélopop’, la flotte s’électrise

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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Les Vélopop’ passent en mode électrique. Une décision du Grand Avignon qui, en 2009, avait maillé le
territoire de 200 vélos mécaniques ventilés sur 17 stations. Depuis début juin 300 vélos à assistance
électrique les ont avantageusement remplacés. Quant aux anciennes bicyclettes, dont le logo a été retiré,
98 d’entre-elles s’offriront une nouvelle vie dans 15 associations. Nouvelle mission ? Accompagner le
public en insertion professionnelle, au gré de missions solidaires, auprès de publics cibles, pour lier
praticité et sens de l’écologie.

Dans le détail
Les associations concernées par le don des anciens Vélopop’ sont la Mission locale pour 3 vélos ; le
Centre social La Fenêtre : 4 vélos ; AFPA le Pontet (Association pour la formation professionnelle des
adultes) : 16 vélos ; Semailles : 6 vélos ; AFEV (Association d’aide aux jeunes) : 4 vélos ; Maison pour
Tous Monfleury : 4 vélos ; Centre Social L’Espelido : 4 vélos ; Les Compagnons Bâtisseurs : 2 vélos ;
Centre Social Avenir Saint Louisien : 8 vélos ; Centre social Croix des Oiseaux : 10 vélos ; Festival
d’Avignon : 16 vélos ; Les petits débrouillards : 2 vélos ; Centre social d’Orel : 8 vélos ; Ikigai prod : 3
vélos ; l’Association Passerelle : 8 vélos.

https://www.grandavignon.fr/fr
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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Plénière du Conseil Départemental : « il faut
garder le cap pour les Vauclusiens, malgré la
crise »

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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« Malgré la conjoncture, gardons le cap pour le Vaucluse, ne réduisons pas la voilure. » C’est ce
qui est ressorti de la séance plénière du Conseil départemental de Vaucluse, qui a eu lieu le
vendredi 10 novembre.

Lors de l’ouverture de la séance, ce vendredi, la Présidente de l’éxécutif a pris le taureau par les cornes
avec une intervention musclée. « Depuis notre dernière plénière, le 6 octobre, l’actualité a pris des
accents tragiques au Proche-Orient et un professeur de la République, Dominique Bernard, 3 ans après
Samuel Paty, a été victime du terrorisme islamiste », a lancé Dominique Santoni.

« Dans ce contexte particulièrement lourd, les Vauclusiens sont inquiets, a-t-elle ajouté. D’autant que la
guerre en Ukraine se poursuit, l’inflation reste haute, les taux d’intérêt grimpent en flèche, renforçant
l’incertitude sur l’activité économique, la croissance et l’emploi. Donc, notre 1ʳᵉ responsabilité comme
élus locaux de proximité, c’est de soutenir les Vauclusiens et tracer des perspectives pour, malgré tout,
rester confiants en l’avenir. Donc, nous ne baisserons pas la voilure, nous tiendrons notre feuille de route

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg
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en investissant 120M€ par an pendant tout ce mandat, jusqu’en 2028. »

“Nous tiendrons notre feuille de route en investissant 120M€ par an pendant tout ce
mandat, jusqu’en 2028“

Dominique Santoni

L’immobilier

« Toutes les collectivités locales sont confrontées à des perspectives budgétaires difficiles, a précisé
Dominique Santoni. En plus de la suppression de la taxe d’habitation, le produit des DMTO (Droits de
Mutation à Titre Onéreux), lié au marché immobilier a baissé de 25%, soit 33,8M€ en moins en 2023 par
rapport  à  2022.  Dans  le  même  temps,  les  départements  voient  exploser  leurs  dépenses  de
fonctionnement (coût de l’énergie, revalorisation des salaires, dépenses sociales). L’État semble vouloir
faire porter aux collectivités locales son propre redressement financier face à une dette colossale de 3
000Mds€.  Heureusement,  le  Vaucluse  va  pouvoir  échapper  à  l’effet  ciseaux,  grâce  à  une  gestion
prudente, une épargne reconstituée, un désendettement et une mise en réserve des surcroits de DMTO
lors des années fastes, en 2021-22, qui nous permettent de tenir nos engagements et d’investir. »

Le produit des DMTO, lié au marché immobilier a baissé de 25%, soit 33,8M€

Les personnes âgées et en situation de handicap

Autre axe majeur, le Schéma Départemental de l’Autonomie (SDA) 2023-2027 pour « contribuer à une
meilleure qualité de vie des personnes âgées, personnes en situation de handicap, aidants et familles », a
expliqué Dominique Santoni. Il faut savoir que 28,6% des 563 789 Vauclusiens ont plus de 60 ans (27,4%
en France), que dans la nomenclature socio-professionnelles 31,8% sont à la retraite et que 27% des
séniors n’utilisent jamais internet, ce qui creuse la fracture numérique et constitue un facteur important
d’isolement voire d’exclusion et de non-accès aux droits, sans oublier un fort taux de pauvreté de 19,7%
contre 14,6% en France.

Ce SDA de 121 pages affiche 4 priorités : améliorer l’attractivité des métiers du lien et l’efficience des
établissements,  favoriser  l’accès à  l’offre,  l’inclusion et  le  soutien aux aidants,  permettre le  virage
domiciliaire  avec  les  acteurs  du  domicile  et  les  établissements  et  enfin  construire  des  réponses
innovantes pour répondre aux besoins. Il faut savoir qu’il y a 80 000 aidants en Vaucluse et qu’ils sont
souvent au bout du rouleau avec des salaires de 800€ par mois. Et d’après le diagnostic des besoins et de
l’offre de soutien, 16 à 20 000 d’entre eux pourraient être en risque d’épuisement, c’est dire s’il est
urgent d’agir.
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28,6% des 563 789 Vauclusiens ont plus de 60 ans

« Ce 2ᵉ SDA marque une nouvelle ambition : garantir un parcours de vie plus fluide en privilégiant le
maintien à domicile de nos aînés. D’ailleurs, en moyenne, c’est à 87 ans que les séniors entrent dans un
EHPAD (Établissement d’hébergement pour personnes âgées dépendantes) qui seront de moins en moins
des maisons de retraite mais davantage des établissements médicalisés spécialisés. Le maintien et le
soutien à domicile sont dont la priorité pour les années à venir, la pierre angulaire de ce schéma », a
insisté Dominique
Santoni. Ce budget prévisionnel de fonctionnement s’élève à 17M€. Il a été voté à l’unanimité.

Les associations

Une aide exceptionnelle de 79 000€ a été également accordée à cinq associations : la Banque alimentaire
(38 400€), les Restos du Cœur (33 100€), le Secours Catholique (2 500€), le Secours Populaire (2 500€)
et la Croix Rouge (2 500€). La présidente l’a répété : « En ces temps difficiles, nous devons ensemble
nous mobiliser pour aider les Vauclusiens les plus défavorisés. C’est d’abord nous tenir aux côtés des
associations caritatives.

“En  ces  temps  difficiles,  nous  devons  ensemble  nous  tenir  aux  côtés  des
associations caritatives.“

Dominique Santoni

À l’approche de l’hiver, elles connaissent de grandes difficultés pour boucler leur budget avec la flambée
des factures d’énergie, du carburant, des loyers devenus exorbitants. Elles doivent salarier les équipes,
par manque de plus en plus prégnant de bénévoles et elles accueillent de plus en plus de familles qui,
confrontées à l’inflation qui frappe les produits alimentaires, se retrouvent dans une grande précarité.
Message reçu 5/5 par les conseillers départementaux qui ont voté pour cette contribution à une société
plus inclusive et plus solidaire.

Carpentras : découvrez les activités de la
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Ville et de ses associations

Ce samedi 9 septembre, la Ville de Carpentras organise son Forum de la vie associative. Plus de 200
stands seront installés afin que le public puisse se renseigner sur les différentes associations de la Ville,
mais aussi les clubs sportifs et autres activités.Les jeunes y trouveront autant leur compte que les adultes
cherchant à pratiquer des activités entre amis, et même pour devenir bénévole.

La  journée  sera  rythmées  par  diverses  animations  :  des  démonstrations  sportives  représentant  de
nombreuses disciplines, des démonstrations artistiques, mais aussi une initiation au premier secours
proposée par la Croix Rouge.

Samedi 9 septembre. De 10h à 17h30. Parking des platanes. Allées Jean Jaurès. Carpentras.
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V.A.
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Lire-sur-la-Sorgue ? Une idée géniale autour
des livres et surtout des hommes

La  pandémie  de  la  Covid-19,  les  confinements  successifs  puis  les  couvre-feux  ont
considérablement changé la vie de millions de personnes. C’est exactement ce qui s’est passé
dans le Village Monde de l’Isle-sur-la-Sorgue. Trois personnes, Maria, Gilbert et Humbert qui y
travaillent et y vivent ont lancé ‘Lire sur la Sorgue’ des rencontres littéraires toute l’année et
un festival au printemps parce que pour eux,  ‘Un livre peut changer une vie’.

Tout a commencé par un coup de fil.
Est-ce que l’Echo du mardi pourrait venir nous voir parce qu’on voudrait vous expliquer ce qu’est Lire sur
la Sorgue ? Intrigués, nous nous rendons à l’invitation. Lire sur la Sorgue c’est quoi ? Un festival du livre,
des rencontres, des auteurs et des lecteurs ? Des déclamations théâtralisées dans la rue, sur une barque
portée par la Sorgue, plus encore ? Pour le savoir direction l’Isle-sur-la-Sorgue. Arrivée au parking du
Portalet, le petit pont franchi nous voici sur la place de la Liberté à l’Isle-sur-la-Sorgue. On a hâte de les
rencontrer.
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Humbert Mogenet Copyright Mairie de l’Isle sur la Sorgue

On file au Café de France
à l’invitation d’Humbert Mogenet, le financier de l’asso, ancien banquier de la Caixabank devenu courtier
où conversent déjà Maria Ferragu, la libraire ingénieure en communication, et Gilbert Conil le président
de l’asso qui a passé, avec brio, sa thèse de philosophie. Tous les trois se retrouvent régulièrement pour
concocter les rencontres qui feront se croiser les gens de toutes les strates et de tous les âges. «Parce
que la qualité de la vie ce sont les rencontres, soutient Gilbert Conil. Nous ? On adore l’Isle-sur-la-
Sorgue, on y vit, on y respire et ce lieu est tellement fantastique qu’il doit l’être pour tout le monde. Mais
on ne veut surtout pas de l’entre soi, ni de clivage entre les jeunes et les vieux. On invite les gens à se
parler et à se respecter parce que tout l’enjeu réside dans le respect et la transmission. On veut aider à
ce que chacun puisse s’exprimer, être écouté, que les dialogues se nouent dans la bienveillance et sans
jugement.» indique chacun en substance.  

Lire sur la Sorgue ?
Ça veut dire apprendre à se parler et à cheminer ensemble. Oui mais concrètement ? Dans les faits ?
L’aventure est protéiforme : Un festival du livre de mercredi 18 à dimanche 22 mai prochain dans
plusieurs endroits de l’Isle. Pour cette 2e édition, il y aura un spectacle sur les correspondances entre

mailto:https://www.petitfute.com/v33615-l-isle-sur-la-sorgue-84800/c1169-s-amuser-sortir/c182-bar-cafe/458721-cafe-de-france.html
https://investir.lesechos.fr/cours/profil-societe-action-caixabank-sa,xmce,cri,es0140609019,isin.html
https://www.liresurlasorgue.com/
https://www.gallimard.fr/Catalogue/GALLIMARD/Blanche/Correspondance53
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René Char et Camus dont l’amitié ne fut rompue que par la mort de l’enfant terrible d’Alger ; Au Musée
Pétrarque -à Fontaine de Vaucluse- on explorera la poésie et la nature au gré d’une conférence de Daniel
Bergez. Michel Field, le parrain de la 1re  édition rythmera, pour cette deuxième édition, des tables
rondes. En tout, plus d’une quinzaine d’auteurs viendront rencontrer leurs lecteurs et en séduire de
nouveaux ; un conteur de rue déambulera et s’essaiera même à une performance sur les pescaïres et les
Negochin –barques à fond plat-.

En résumé
«Lire sur la Sorgue ce sont des événements littéraires : des spectacles, des conférences, des rencontres,
toute l’année dans la librairie, dans les entreprises, dans les associations, dans les lieux ouverts avec, au
printemps, son festival, résume Gilbert Conil. C’est aussi aider chacun à se constituer une bibliothèque et
pour les plus jeunes, s’engouffrer dans la lecture tout en utilisant les outils numériques pour faire des
créations, des captations, des assemblages et de la diffusion.»

Gilbert Conil Copyright Mairie de l’Isle sur la Sorgue

Collégiens et lycéens Le smart phone combiné à l’écrit, ça déchire !
Cependant Gilbert Conil veut aussi mettre l’accent sur les collégiens et lycéens. «On oppose trop souvent

https://www.gallimard.fr/Catalogue/GALLIMARD/Blanche/Correspondance53
https://www.vaucluse.fr/culture-et-patrimoine/les-musees-departementaux/le-musee-bibliotheque-francois-petrarque-a-fontaine-de-vaucluse-866.html
https://www.vaucluse.fr/culture-et-patrimoine/les-musees-departementaux/le-musee-bibliotheque-francois-petrarque-a-fontaine-de-vaucluse-866.html
https://fr.linkedin.com/in/daniel-bergez-513831162
https://fr.linkedin.com/in/daniel-bergez-513831162
https://twitter.com/michelfield
https://islesurlasorgue.net/la-sorgue/pescaire/
https://islesurlasorgue.net/la-sorgue/pescaire/
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high tech et livres. On se gargarise du ‘c’était mieux avant’ alors que pas du tout ! Les smart phones sont
dans toutes les mains et permettent particulièrement, en plus d’être des téléphones, de filmer et prendre
des clichés de très grande qualité. Alors on a fait une expérience. On a proposé à des élèves de travailler
à la fois l’écrit et les images en parallèle ce qui a donné des productions de très grande qualité. Cela a
surpris tout le monde alors que ça n’aurait pas dû parce que travailler avec les outils d’aujourd’hui est
nécessaire et fait éclore des talents qui ne demandent qu’à être mis au jour. Il sera aussi question des
métiers du livre, de la fondation Frédéric Gaillanne où se déroule chaque mois un quai des lecteurs.» 

Les salariés d’entreprise
«Les entreprises sont partout et pourtant on oublie les salariés et leurs besoins, reprend le président de
Lire sur la Sorgue. Alors on s’est dit qu’on allait faire entrer les livres dans l’entreprise et que chacun, en
parlant du livre qu’il avait choisi, pourrait converser avec ses collègues qu’il côtoie au quotidien sans les
connaitre. Le livre est un vecteur qui permet de parler de soi et de dialoguer avec les autres. Cela
bouscule les codes, permet d’entrevoir l’autre différemment et, peut-être d’éviter des burn out ou des
rapports froids et distants. D’ailleurs le principe est déjà acté avec la Fondation Frédéric Gaillanne –la 1re

école en France et en Europe qui éduque et offre gratuitement des chiens guides exclusivement destinés
à des enfants déficients visuels- où se déroule un quai des lecteurs chaque mois.

Les entreprises publiques et privées amoureuses des livres ?
C’est bien ce que veut impulser Lire sur la Sorgue. D’autant plus que 2021-2022 a été déclaré Grande
cause nationale par le président de la République Emmanuel Macron, avec une inclination, certes pour
les plus jeunes mais aussi pour tous les français. Des entreprises parmi les plus importantes de France
comme des plus modestes s’y sont essayées. Parmi elles ? La BPI (Banque publique d’investissement) qui,
en lien avec des éditeurs, commande des ouvrages pour ses soirées littéraires. La Poste, Orange, la
SNCF, Enedis, le BTP tiennent des clubs de lecture, organisant des rencontres entre les écrivains et les
salariés. Des start-up de la tech proposent à côté des babyfoot et des corbeilles de fruits de la littérature
entrepreneuriale et managériale. A tel points que certains rêvent après la RSE (Responsabilité sociétale
des entreprises) de se mettre à la RCE (Responsabilité culturelle des entreprises).

https://www.fondationfg.org/
https://www.liresurlasorgue.com/blog
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L’enjeu du livre : la distribution puis la diffusion Copyright Mairie de l’Isle sur la Sorgue

Orange, Enedis, Harmonie mutuelle…
Pour mémoire, la Fondation Orange a lancé le prix du livre pour soutenir le papier alors que l’e-book et
autres liseuses étaient sensés enterrer les ouvrages. Objectif ? Distinguer les écrivains confidentiels et
promouvoir leur notoriété. Depuis 2020 Orange lorgne même du côté de la BD. Enedis a lancé en 2016
‘Lire la société, Lire la politique’ et encourage ses 38 000 employés à prendre la plume sur ces thèmes en
s’engageant à publier les manuscrits avec ‘Le prix du livre des salariés’. Harmonie Mutuelle a créé son
prix ‘Solidarité’ en 2004. Le sujet explorés ? Jeunes aidants, précarité des jeunes et handicap avec une
approche intergénérationnelle. Après ? Les écrivains lauréats rencontrent les salariés lors d’événements
régionaux.  A  noter  dans  le  top  5  des  genres  de  livres  les  plus  lus  en  France  figurent  les  livres
professionnels.  Ce  qui  séduirait  ces  lecteurs  ?  Le  développement  de  la  culture  managériale  et
entrepreneuriale. Les grandes marques comme Chanel font même des salons littéraires filmés menés par
Charlotte Casiraghi avec les rendez-vous littéraires de Cambon.
Source LH Mars 2022.

Travailler ensemble
Ce qui fait le ciment de ces trois-là : Maria Ferragu, Gilbert Conil et Humbert Mogenet ? Un très fort

https://www.youtube.com/watch?v=rK0ViRgD-ac
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attachement à l’Isle sur la Sorgue et l’envie de tisser du lien avec tous les acteurs locaux, ainsi les
commerçants qui le veulent participeront à Lire sur la Sorgue, notamment en choisissant la phrase en
réserve blanche qui parcourra leur vitrine de la citation d’un ouvrage qui les a particulièrement marqués.
«C’est un village où les auteurs viennent rencontrer des lecteurs accueillants et curieux.» explique
Humbert Mogenet, président du fonds de dotation ‘Nouveaux lecteurs’.

Le point de départ ? 
«Ça a été le confinement, relate Maria Ferragu. J’ai vu des gens rentrer dans la librairie qui d’habitude
n’achetaient que sur Amazon. Beaucoup de nouveaux lecteurs ont poussé la porte sans savoir comment
fonctionnait une librairie. On s’est dit, il y a quelque chose à faire. C’est grâce au confinement qu’est né
Lire sur la Sorgue. Oui mais on voulait des rencontres très concrètes, qui répondent à une vraie demande
précise Gilbert Conil et surtout ne pas opposer high tech et livre.

https://www.liresurlasorgue.com/entreprises
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Maria Ferragu Copyright l’Isle sur la Sorgue

Pour mettre au point leur projet ils ont créé 3 structures
Le passeur de l’Isle –la librairie indépendante-, le Cercle Lecteurs des Sorgues –le navire amiral et ses 40
bénévoles et le Fonds de dotation Nouveaux lecteurs. Le budget  du festival de Lire sur la Sorgue qui
aura lieu du 19 au 22 mai ? La 1re année il était de 35 000€, cette année il sera au moins de 75 000€.
Également, chacun des trois membres fondateurs est le président de sa structure qui porte l’ensemble.
Maria Ferragu pour Le passeur de l’Isle,  Gilbert Conil  pour Le Cercle des lecteurs des Sorgues et
Humbert Mogenet pour le fonds de dotation des nouveaux lecteurs.

Le Fonds de dotation des nouveaux lecteurs dont le président est Humbert Mogenet a pour but de
rechercher des financements privés pour soutenir des actions philanthropiques, sociales et culturelles. Il
est le socle financier de Lire sur la Sorgue. «La structure offre à ses donateurs les mêmes avantages
fiscaux que les fondations reconnues d’utilité publique, à l’exception des dons en réduction de l’IFI
(impôt sur la fortune immobilière) souligne Humbert Mogenet qui se penche sur les entreprises pour
tisser de nouveaux partenariats. L’association bénéficie du régime fiscal de faveur du mécénat au titre
des entreprises (Article 238 bis – Code général des impôts – Légifrance) et des particuliers (Article 200 –
Code général des impôts – Légifrance).
Fdd.nouveauxlecteurs@gmail.com

Le cercle des lecteurs des Sorgues
Est l’association –créée en 2013- qui porte Lire sur la Sorgue sur une idée innovante de Gilbert Conil –qui
en est le président-. C’est grâce au bénévolat de plus de 40 adhérents enthousiastes et engagés pour
promouvoir la lecture que Lire sur la Sorgue créé des événements littéraires toute l’année.
lecteursdessorgues@gmail.com

Le Passeur de l’Isle
Est une librairie indépendante généraliste tenue par Maria Ferruga  qui en est la gérante. Le passeur de
l’Isle, en plus de plus de 13 000 références propose un espace décoration à l’étage et des rencontres
régulières d’auteurs tandis que l’époux de Maria Ferruga, Rémi, tient le Tome 2 dont la spécialité est la
vente de vinyles et de BD.

Vous voulez en savoir plus ?
Maria Ferruga, Humbert Mogenet et Gilbert Conil nous en disent un peu plus sur eux.

Maria Ferragu tient la Librairie indépendante Le passeur de l’Isle. Si le lieu existe depuis 1998, elle l’a
repris en 2015. Pourtant rien ne la prédestinait, au départ, à cette nouvelle aventure.  «Avignonnaise,
après un master de Droit privé obtenu à la fac d’Avignon et un autre de marketing des services à Lyon, je
travaillais dans la communication pour Eco emballages devenu Citéo ce qui m’amenait à me déplacer
régulièrement auprès des collectivités territoriales et à rayonner sur le secteur Paca-Corse-Languedoc-
Roussillon.»

https://www.liresurlasorgue.com/entreprises
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000041470858
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000043662579/
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000043662579/
mailto:https://www.librairesdusud.com/portfolio-item/passeur-de-lisle/
mailto:https://www.librairesdusud.com/portfolio-item/passeur-de-lisle/
https://www.citeo.com/
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« On peut changer une vie avec un livre », disent Maria, Gilbert et Humbert

Quand la famille s’agrandit
«A l’arrivée de ma fille, Héloïse, je souhaitais me réveiller, chaque jour, auprès de ma famille et décidais
d’orienter  différemment  ma carrière,  se  remémore  la  libraire.  J’étais  moi-même cliente  dans  cette
librairie et commençait une formation terrain en même temps que j’y étais salariée durant deux ans. J’ai
alors entrepris de mieux maîtriser le métier : l’assortiment, la relation client, la gestion de PME et NFI
(nouvelle formation d’ingénieur en communication). Résultat ? Le chiffre d’affaires a doublé en 5 ans ce
qui est aussi une conséquence de l’ouverture du 2e magasin, le Tome 2. Nous avons également bénéficié
des effets de la pandémie de la Covid-19 dans les années 2020 et 2021 puisque nous étions le seul
support culturel accessible.»

Une reconversion réussie
«Ma maitrise de droit  et  mon parcours en école de commerce ne m’avaient  pas préparée à cette
reconversion effectuée à 33 ans, pour un métier peu rémunérateur mais passionnant, s’amuse Maria
Ferragu. 10 ans plus tard, je ne regrette pas mon choix parce que je voulais faire quelque chose de bien.
Et j’ai même entraîné mon mari dans l’aventure avec notre fille Héloïse. Le livre qui a changé ma vie ?
‘Rien ne s’oppose à la nuit’ de Delphine de Vigan.»

https://www.franceculture.fr/emissions/la-grande-table-culture/delphine-de-vigan-tisse-sa-toile
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En termes de chiffres ?
En plus de ses 13 000 références la librairie propose, à l’étage, des objets de décoration, de la papeterie,
une  multitude  de  petits  objets  en  relation  avec  l’univers  du  livre.  Les  précédents  propriétaires
conjuguaient deux métiers, lui était libraire et sa femme, grande voyageuse, rapportait de ses voyages
–notamment en Inde- des vêtements ainsi que des objets de décoration. C’est à l’étage que se tiennent les
salons littéraires où deux fauteuils cossus, coussins et plaids, attendent auteurs et passionnés de lecture
pour un moment hors du temps et lorsqu’il fait beau ça se passe devant la librairie.

Le Tome 2
Le Tome 2, l’échoppe voisine du Passeur de l’Isle, propose à la vente des vinyles «revenus sur le devant
de la scène depuis 10 ans, précise Maria Ferragu. On y trouve aussi des chaînes Hi-Fi. Les jeunes à partir
de 15 ans et moins jeunes s’y retrouvent pour compléter leur collection et retrouver les sons d’une
époque où le numérique n’existait pas. Le passeur de l’Isle emploie, 6 salariés -5 équivalents temps plein-
dont une chargée de mission culturelle à temps plein. «Nous sommes en zone touristique et lors de la
saison estivale nos lieux restent ouverts 7 j sur 7, précise Maria Ferragu. La librairie est un espace
atypique porté par Linda, Isabelle, Estelle, Tomek, Yann et Rémi.»

Au fait, c’est comment la vie d’un livre ?
« Un livre connaît une espérance de vie de 3 à 6 mois, constate la libraire, une nouveauté chassant
l’autre. Le nerf de la guerre ? La diffusion et la distribution. L’auto-édition comme chez Amazon ? Cela
répond souvent à un besoin d’écriture familiale, d’autobiographies, des ouvrages qui seront distribués
lors d’une cousinade, intervient Gilbert Conil. D’ailleurs les imprimeurs locaux proposent l’auto-édition
avec des livres bien mieux relus et surtout mieux réalisés. Et puis nous partons du principe qu’une
personne qui écrit s’améliore. Là encore le conseil reste primordial. Avons-nous rencontré un talent
d’ici ? OUI !, nous avons ici un bel exemple de réussite avec ‘Le dit du Mistral’ d’Olivier Mak-Bouchard, -
qui a grandi à Apt et vit désormais à San Francisco et dont le livre est un best-seller, » sourit fièrement le
philosophe.

mailto:https://www.babelio.com/auteur/Olivier-Mak-Bouchard/542285
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De Gauche à droite Gilbert Conil, Maria Ferruga et Humbert Mogenet Copyright Mairie de l’Isle sur
la Sorgue

Humbert Mogenet
«Après un cursus à Montpellier, en école supérieure de commerce, j’ai toujours œuvré dans le secteur de
la banque à Bordeaux, Paris, Clermont-Ferrand… relate Humbert Mogenet. Mes passions ? Rencontrer
les gens et œuvrer dans le monde des affaires. Ma plus belle aventure professionnelle ? Je l’ai vécue avec
la Caixabank -Caisse d’épargne catalane et espagnole la plus importante d’Europe création de l’agence
affaires, développée en 1990 en Europe- dont j’ai ouvert une agence à Avignon en 1992. Fin 1998 mon
épouse, Laurence, et moi-même étions de retour à L’Isle sur la Sorgue. Nous étions redevenus, comme
j’aime à le dire, vauclusiens volontaires. Aujourd’hui ? Je suis devenu courtier en financement pour les
entreprises. Grand lecteur, je fais partie de ces personnes qui pensent que les livres sauveront le monde.
Mes préférences ? La littérature classique, un brin lyrique, qui vous soulève comme avec Bernanos,
Charles Péguy, Victor Hugo, Albert Camus. J’aime la lecture qui vous dépasse. Dernièrement ? Nous
avons  organisé  une  soirée  sur  ‘Les  correspondances  Albert  Camus-René  Char’  avec  le  plus  grand
spécialiste du grand écrivain né dans le petit village de Dréan (Mondovi) en Algérie, Franck Planeille. La
soirée était dévolue à nos bénévoles ainsi qu’à nos partenaires pour les remercier.»

Gilbert Conil
«Je suis un vrai l’Islois, j’ai 63 ans. J’ai débuté ma carrière chez Pechiney en faisant les 3 voire les 4X8, en
tant que technicien des automatismes après avoir obtenu un CAP puis un BEP de micromécanique.
Aujourd’hui ? J’entame ma retraite après avoir travaillé la majorité de ma vie chez EDF-GDF devenu
Enedis. J’ai été releveur de compteurs durant 15 ans avant d’aborder des activités syndicales, sociales
parce que ne vis et ne respire que par le partage. Je crois que j’ai épuisé, dans ma vie professionnelle,
tous les systèmes de formation parce que j’avais soif d’apprendre. Je suis devenu un grand lecteur à
l’adolescence. Je me suis construit avec les livres. Lire était et reste une quête pour approcher des
informations de qualité. J’ai acquis, au cours de mon parcours professionnel, une licence Jeunesse et
sport,  animation sociale, animé des groupes de management, été directeur de maison de retraite à
Sainte-Tulle en encadrant 35 salariés,  dirigé une entreprise de vidéo spécialisée dans le recueil  de
témoignages,  particulièrement  dans les  quartiers  nord de Marseille.  Mon crédo ?  La qualité  de la
rencontre. J’ai toujours placé l’humain au cœur de mon travail. A la fin de ma carrière j’ai passé une
thèse de philo justement sur l’expérience au travail. Dorénavant je me consacre à ma passion, la lecture
et  je  fabrique  moi-même mes  bibliothèques  en  bois  d’arbre  fruitiers.  Mon auteur  préféré  ?  Il  est
inconcevable de choisir. Je suis éblouis par François Jullien, notamment avec son ‘Traité de l’efficacité’. Il
est le philosophe le plus traduit dans le monde. Il est d’ailleurs intervenu en mars dernier, dans le cadre
d’un cercle des lecteurs à l’4rt gallery. Nous pensons tous les trois que les livres peuvent changer les
vies.»

http://georges-bernanos.com/
http://www.charlespeguy.fr/
https://www.franceculture.fr/personne/victor-hugo
https://www.franceculture.fr/personne/albert-camus
https://www.trobadescamus.com/fr/intervenants/franck-planeille/
https://www.lemonde.fr/emploi/article/2013/10/26/pechiney-le-geant-aux-pieds-d-alu_5995218_1698637.html
https://www.enedis.fr/
https://www.franceculture.fr/personne/francois-jullien
https://charybde2.wordpress.com/2014/06/17/note-de-lecture-traite-de-lefficacite-francois-jullien/
https://www.4rtgallery.com/
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Banque alimentaire, c’est l’heure de la 3e
dose pour les bénévoles volontaires

Poursuivant  sa mission humanitaire,  la  présidente de la  Banque Alimentaire,  Stéphanie Sergeant a
proposé une nouvelle session de vaccination sur site pour tous les bénévoles volontaires et membres
d’associations  partenaires.  Cette  vaccination pour  une troisième dose de vaccin  a  été  réalisée  par
l’intermédiaire de l’Association Entraide Pierre Valdo.

Hélène Avenier, chargée de mission, Carole Gangloff, chef de service et Caroline Colomb, de la brigade
mobile ont accompagné le Docteur Jean Lecacheux et l’infirmier Aurélien qui ont procédé à la vaccination
des bénévoles volontaires  en présence d’Alex Gadré, directeur de cabinet du Préfet.

«L’initiative de la Banque Alimentaire est d’autant plus importante que le taux de vaccination pour la
3ème dose est bas dans le département, 49,1% (il est de 53,9% en France)» a précisé Alex Gadré.

De son côté, la brigade mobile de  l’Association Entraide Pierre Valdo multiplie les déplacements dans le
département pour proposer la vaccination au plus grand nombre. 100 000 Vauclusiens ont perdu leur
pass le 15 février dernier.
MH

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg

